
 
 

 

ATA DA 62ª ASSEMBLEIA GERAL ORDINÁRIA DO COMITÊ DE 

GERENCIAMENTO DA BACIA DO RIO ARARANGUÁ E AFLUENTES 

CATARINENSES DO MAMPITUBA 

 

DATA: 09/05/2023 (Terça-feira). 

HORÁRIO: 13 horas e 30 minutos, com 50% (cinquenta por cento) mais 1 (um) das 

organizações-membro ou na falta de quórum necessário, em segunda convocação, 

às 14 horas, com 1/3 (um terço) das organizações-membro. 

LOCAL: Rua Marcos João Patrício, s/n, bairro Barranca, Araranguá/SC, no Centro de 

Treinamento de Araranguá - CETRAR/EPAGRI. 

 

PAUTA 

1. Discussão e aprovação da ata da Assembleia Geral Extraordinária de 
04/04/2023; 

2. Processo eleitoral da diretoria do Comitê de Gerenciamento da Bacia 
Hidrográfica do Rio Araranguá e Afluentes Catarinenses do Rio Mampituba; 

3. Posse da diretoria para o mandato 2023-2025; 
4. Apresentação e avaliação das metas do Projeto e Ações para o Fortalecimento 

das Bacias Hidrográficas dos Rios Araranguá/Mampituba, Urussanga, Tubarão 
e Complexo Lagunar na Região Sul de Santa Catarina, Brasil;  

5. Informes sobre a metodologia da Capacitação sobre Mediação e Arbitragem de 
Conflitos; 

6. Apresentação da proposta de projeto em cumprimento às metas de curto prazo 
do Plano de Recursos Hídricos da Bacia Hidrográfica do Rio Araranguá; 

7. Assuntos Gerais e; 
8. Encerramento. 

 

MEMÓRIA DA REUNIÃO 

No nono dia do mês de maio do ano de dois mil e vinte e três, às quatorze horas, no 
endereço Rua Marcos João Patrício, s/nº, bairro Barranca, Araranguá/SC, no Centro 
de Treinamento de Araranguá - CETRAR/EPAGRI, em segunda convocação, com a 
representação de 27 organizações-membro, reuniu-se a plenária do Comitê de 
Gerenciamento da Bacia Hidrográfica do Araranguá e Afluentes Catarinenses do Rio 
Mampituba, conforme lista de presença arquivada na secretaria executiva deste 
Comitê, em sua sexagésima segunda Assembleia Geral Extraordinária. Antes de dar 
início a ordem do dia, o presidente do Comitê, sr. Lourenço Paim Zanette, deu boas-
vindas a todos os presentes, agradecendo as entidades-membro pelo apoio recebido 
durante a gestão da diretoria, em nome do vice-presidente Sergio Marini e secretária 
executiva, Luciana Ferro Schneider, quando houve dificuldades, principalmente, em 
função da Pandemia da Covid-19, e também pela falta de entidade executiva em 2022. 
Disse que agora, com a Unesc, é diferente, com a situação devendo melhorar 
bastante. Concluindo as falas iniciais, foi dado início a discussão da ordem do dia: 1) 
Discussão e aprovação da ata da Assembleia Geral Extraordinária de 04/04/2023; ao 
entrar no primeiro ponto de pauta, o presidente sr. Lourenço Paim Zanette passou a 
palavra à técnica do Comitê, sra. Sabrina Baesso Cadorin, para que fizesse a leitura 



 
 

 

da ata, a qual foi aprovada por 27 votos favoráveis. 2) Processo eleitoral da diretoria 
do Comitê de Gerenciamento da Bacia Hidrográfica do Rio Araranguá e Afluentes 
Catarinenses do Rio Mampituba. Em seguida, a assembleia, a partir desse momento, 
foi conduzida pelo presidente da Comissão Eleitoral, sr. Rogério Bardini, que 
apresentou a nominata da Chapa 1, única inscrita para o pleito, tendo como candidata 
à presidência, a sra. Eliandra Gomes Marques, representante da Associação de 
Proteção Ambiental Aguapé, o candidato à vice-presidência, sr. Juliano Mondardo Dal 
Molin, representante da Fundação do Meio Ambiente De Nova Veneza (FUNDAVE), 
e o candidato a secretário executivo, sr. Maurício Thadeu Fenilli de Menezes, 
representante da Diretoria de Meio Ambiente de Criciúma (DMACRI). Destarte, 
passou-se a palavra à técnica sra. Sabrina Baesso Cadorin que explicou como seria 
a votação e na sequência cada organização-membro foi chamada individualmente 
pelo número da cadeira que ocupa no Comitê para votar em sala separada, de forma 
secreta. Após, a assembleia foi consultada sobre permitir que os candidatos fizessem 
o uso da palavra, que foi permitido por unanimidade com 29 votos favoráveis. Os 
candidatos à presidência e secretaria executiva do Comitê externalizaram os motivos 
em integrar a nova diretoria, com disponibilidade e interesse em atuar pelo 
fortalecimento do Comitê. Feitos os pronunciamentos, deu-se início ao pleito, sendo 
chamados os votantes por segmento, iniciando pelos usuários, tendo sequência pelos 
representantes das entidades integrantes da população da bacia, finalizando com os 
representantes dos órgãos governamentais. Após o encerramento do pleito, a 1ª 
secretária da Comissão Eleitoral, sra. Sabrina Baesso Cadorin, e 2ª secretária, sra. 
Luciana Ferro Schneider, apuraram os votos e o resultado foi anunciado a assembleia 
pelo presidente da Comissão Eleitoral, sr. Rogério Bardini. A chapa foi eleita por 27 
votos, havendo uma abstenção. A representante da Unesc, sra. Yasmine de Moura 
da Cunha, não pôde votar uma vez que a sua instituição desempenha, atualmente, a 
função de Entidade Executiva do Comitê. 3) Posse da diretoria para o mandato 2023-
2025; os eleitos foram empossados logo em seguida, fazendo seus pronunciamentos. 
Ao assumir a função de presidente do Comitê, a sra. Eliandra Gomes Marques 
destacou a grande responsabilidade que a nova diretoria tem pela frente e conta com 
a colaboração dos demais membros na condução dos trabalhos do Comitê pela 
proteção dos recursos hídricos. O vice-presidente, sr. Juliano Mondardo Dal Molin, 
disse que atua no Comitê desde 2016 e buscará contribuir para o seu fortalecimento 
levando em conta também o seu conhecimento técnico. Agradecendo a confiança 
recebida, o secretário executivo eleito, sr. Maurício Thadeu Fenilli de Menezes, 
também manifestou sua disposição em auxiliar na organização do Comitê, chamando 
atenção para a importância de se pensar não somente trabalho pelos rios, mas 
também nas nascentes, propondo um olhar diferenciado para dentro do Comitê. Em 
seguida, o sr. Dion Elias de Oliveira, representante da Associação dos Revendedores 
de Agroquímicos do Sul - ARASUL, pediu para fazer uso da palavra, agradecendo ao 
presidente da Comissão Eleitoral, sr. Rogério Bardini, pela condução do pleito, 
lembrando que houve a possibilidade de composição de duas chapas, mas se teve 
apenas uma, em benefício do Comitê. A presidente sra. Eliandra Gomes Marques, 
que passa a conduzir a assembleia a partir desse momento, tomou a palavra e deu 
início ao quarto ponto de pauta. 4) Apresentação e avaliação das metas do Projeto e 
Ações para o Fortalecimento das Bacias Hidrográficas dos Rios 
Araranguá/Mampituba, Urussanga, Tubarão e Complexo Lagunar na Região Sul de 



 
 

 

Santa Catarina, Brasil; convidando o coordenador do ProFor Águas, professor Carlyle 
Torres Bezerra de Menezes, para realizar a explanação do tema, de forma detalhada. 
Em sua fala, ele cumprimentou a nova diretoria e agradeceu o apoio da gestão 
anterior, com a qual a equipe técnica iniciou os trabalhos no Comitê. Discorreu sobre 
o novo modelo de entidades executivas adotado pelo Estado, observando que os 
processos anteriores foram marcados pela descontinuidade. Razão pela qual o 
governo optou por incluir as instituições comunitárias catarinenses, que têm um 
histórico de participação nas bacias hidrográficas e podem manter um trabalho 
contínuo. Falou sobre a distribuição das bacias no estado, organizadas em regiões 
hidrográficas e agrupadas em quatro grupos dentro do atual formato. Destacou os 
objetivos do projeto, em especial o que indica a elaboração de estudos sobre as águas 
subterrâneas na bacia, elencando algumas metas e indicadores a serem alcançados. 
Apresentou individualmente os membros da equipe técnica do ProFor Águas e os 
dados referentes aos recursos financeiros do projeto para atender às demandas dos 
três comitês do sul de Santa Catarina, que respondem por uma região hidrográfica 
extensa e com muitas demandas. A técnica em Gestão Ambiental do ProFor Águas, 
sra. Ana Paula Matos, em fala complementar, informou que a participação dos 
membros do Comitê nas capacitações é fundamental para o cumprimento das metas. 
Destacou que o plano de trabalho prevê três projetos para o Comitê em 2023. Que 
talvez fosse necessário a revisão das metas em assembleia para que a sua execução 
se torne factível, devendo haver um rito processual feito por moção expedida pelo 
Comitê com justificativa junto à Fapesc, após eventual decisão de redução. Na 
sequência, a técnica Sabrina Baesso Cadorin explicou sobre a necessidade de 
regularização das câmaras técnicas para essas retomem suas atividades, e que isso 
também é uma das condições para o cumprimento das metas das reuniões do Comitê. 
A presidente, sra. Eliandra Gomes Marques, colocou o tema em discussão, 
concedendo a palavra ao sr. Lourenço Paim Zanette, representante da Companhia 
Catarinense de Águas e Saneamento – CASAN, que disse ter participado da 
elaboração da proposta de metas, afirmando que via a possibilidade de revisão. O 
vice-presidente, sr. Juliano Mondardo Dal Molin, disse entender que seria possível 
cumprir o mínimo das metas. O sr. Dion Elias de Oliveira solicitou que fosse relida a 
ordem do dia e, em seguida, sugeriu o encerramento da assembleia e que o assunto 
fosse aprofundado antes de qualquer votação. No entanto, retirou sua proposta 
porque o tema não estava em votação. Ainda em relação à definição do número de 
projetos, sr. Lourenço Paim Zanette, ex-presidente do Comitê, explicou que quando 
foram definidos três projetos, a expectativa é de que se esperava que fossem 
submetidos para captação de recursos, não a sua execução imediata. A técnica sra. 
Ana Paula Matos explicou que no caso do atual modelo, o Edital Fapesc estabelecia 
a elaboração dos projetos, não a sua execução. A ex-secretária executiva, sra. 
Luciana Ferro Schneider, observou que a situação atual do Comitê faz parecer que se 
está começando de novo, mas é um recomeço. E o ex-vice-presidente, sr. Sérgio 
Marini, observou que o novo modelo é o que o Comitê tem agora e é preciso acatá-lo 
e dar continuidade. Esgotada a discussão sobre o assunto, a sra. Eliandra Gomes 
Marques passou para o quinto item de pauta. 5) Informes sobre a metodologia da 
Capacitação sobre “Mediação e Arbitragem de Conflitos”; passando a palavra à 
técnica sra. Sabrina Baesso Cadorin que trouxe os detalhes da primeira capacitação 
aos membros do Comitê. Ela informou que a atividade será realizada no dia 7 de 



 
 

 

junho, com a condução do geólogo Sérgio Cardoso, que preside o Comitê de 
Gerenciamento da Bacia Hidrográfica do Rio Gravatahy/RS em seu terceiro mandato. 
A capacitação será realizada no Cetrar/Epagri, em Araranguá, devendo ocorrer a 
participação de no mínimo 15 membros do Comitê para que a meta seja alcançada, 
sendo uma iniciativa aberta à participação de membros dos demais comitês e do 
público interessado no tema. A técnica informou ainda que o segundo tema de 
capacitação será “Enquadramento dos corpos d’água”, a ser ministrada pela Chefe da 
Divisão de Planejamento e Gestão do Departamento de Recursos 
Hídricos e Saneamento – SEMA/RS, Raíza Cristóvão Schuster. E que os detalhes 
dessa formação ainda estão sendo definidos. E discorreu sobre o terceiro tema, 
“Outorga de direito de uso de água”. O coordenador técnico do Profor Águas, sr. José 
Carlos Virtuoso, informou que já houve contato com o técnico da ANA, sr. Nelson 
Freitas, para a abordagem sobre esse tema e que o técnico está vinculado ao Setor 
de Regulação da ANA colocou-se à disposição para colaborar. O sr. Dion Elias de 
Oliveira sugeriu que para esse tema poderia ser convidada a engenheira Michele 
Pereira, ex-técnica do Comitê, ou a engenheira Marcieli Bonfante Visentin. Disse que 
ambas conhecem a região e têm experiência no tema. Dando sequência, a Sra. 
Eliandra Gomes Marques passou ao sexto item da pauta. 6) Apresentação da 
proposta de projeto em cumprimento às metas de curto prazo do Plano de Recursos 
Hídricos da Bacia Hidrográfica do Rio Araranguá; a técnica Sabrina Baesso Cadorin 
apresentou três possíveis projetos para 2023, sendo eles: Educação Ambiental; 
Recuperação de matas ciliares; e Enquadramento dos corpos d’água. O projeto de 
Educação Ambiental visa sensibilizar crianças e adolescentes sobre a gestão de 
recursos hídricos de escolas municipais e estaduais da sub bacia do Rio Mãe Luzia, 
sendo realizadas oficinas com temas diferentes em cada encontro, abordando temas 
como ciclo da água, bacia hidrográfica, aspectos socioeconômicos e culturais 
relacionados aos recursos hídricos, consumo da água, crise hídrica, mudanças 
climáticas e comitê de bacia. O sr. Maurício Thadeu Fenilli Menezes sugeriu incluir no 
tema ciclo da água as formas dos corpos d’água que podem ser encontrados. Para o 
projeto voltado a recuperação de matas ciliares, está sendo avaliada a possibilidade 
de realizar um diagnóstico dos resultados do projeto Ingabiroba, bem como um 
levantamento histórico e geoespacial, no entanto como se trata de um projeto da Adisi 
e Epagri, em parceria com o Comitê, está sendo aguardado um retorno da gerência 
da Epagri sobre a possibilidade de realização do diagnóstico. A terceira sugestão de 
projeto referente ao enquadramento dos corpos d’água foi uma demanda da antiga 
diretoria do Comitê, devendo esse ser apenas elaborado e submetido, dado o seu 
grau de complexidade para a execução, foi salientado que a submissão poderá ficar 
para 2024. Entrando na parte final da assembleia, a sra. Eliandra Gomes Marques 
deixou a palavra em aberto para os Assuntos Gerais, sendo informada pela técnica 
Sabrina Baesso Cadorin a importância da regularização das câmaras técnicas do 
Comitê, ficando definido que será realizada uma Assembleia Geral Extraordinária para 
tal fim, no dia 25 de maio de 2023. Por fim, foi feito o convite para a participação de 
todos na Semana de Meio Ambiente da UNESC a ser realizada de 05 a 07 de junho, 
que tem em sua programação palestras e capacitações voltadas aos recursos 
hídricos. Nada mais havendo a tratar, às dezessete horas, a referida Assembleia Geral 
Ordinária foi encerrada e eu, Maurício Thadeu Fenilli Menezes, lavrei a presente ata 
que, após lida e aprovada, segue assinada, acompanhada da lista de presença. 



 
 

 

 
 
 

Eliandra Gomes Marques  

Presidente do Comitê Araranguá e 

Afluentes do Mampituba 

Maurício Thadeu Fenilli Menezes 

Secretária Executiva do Comitê 

Araranguá e Afluentes do Mampituba 
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